
Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 188 (19280) 2015 г. Вторник 1 декабря

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

УЧРЕДИТЕЛИ �
Народное Собрание КЧР,
Правительство КЧР.

Адрес редакции и издателя: 369000, г. Черкесск,
пл. Кирова, 23, Дом печати, 2�й этаж.
Тел.: 8 (8782) 26�36�01.  Реклама: 8 (8782) 26�36�34.

dr�09@mail.ru,
Интернет версия
www.denresp.ru

Перепечатка публикаций возможна
с разрешения редакции, ссылка
на «День республики» обязательна.

За доставку газеты отвечает Управле�
ние федеральной почтовой связи КЧР.
Тел. 8 (8782) 20�04�13 � отдел доставки.

Тираж 4691

Цена в розницу свободная.

ЗНАЧЕНИЕ физкультуры
и спорта в жизни обще�

ства трудно переоценить.
Спорт укрепляет здоровье и
развивает физические дан�
ные человека. Для того, что�
бы в нашей республике мо�
лодое поколение уделяло
больше внимания спорту и
раскрытию своих потенци�
альных возможностей, 25
ноября на территории По�
кровского парка города
Черкесска открылась со�

В РАБОТЕ форума при�
няли участие первый

заместитель руководителя
Администрации Главы и
Правительства КЧР Надеж�
да Пивоварова, председа�
тель Народного Собрания
(Парламента) КЧР Алек�
сандр Иванов, председа�
тель Общественной палаты
КЧР Вера Молдованова,
министр по делам нацио�
нальностей, массовым
коммуникациям и печати
КЧР Евгений Кратов, глав�
ный редактор газеты «День
республики» Валентина По�
лонская,а также делегации
из муниципальных районов
и городов республики,
представители нацио�
нальных, религиозных и об�
щественных объединений
КЧР и СМИ.

� Выражаю большое
удовлетворение тем, что
этот важный форум прохо�
дит сегодня в Карачаево�

«Русский мир –
это мир России»

 Встреча сопредседате�
лей штабов и руководителей
региональных исполкомов
ОНФ проходила в Москве с
18 по 20 ноября, и для учас�
тников семинара она стала
площадкой для повышения
профессиональной квали�
фикации и обмена опытом с
коллегами. Общественные
контролеры получили воз�
можность принять участие в
ряде мастер�классов, семи�
наров и «круглых столов» с
представителями органов
власти, а также обсудить
взаимодействие и задать
интересующие вопросы
представителям Админист�
рации Президента страны,
Генпрокуратуры РФ и Счет�
ной палаты России.

 Глава Счетной палаты
РФ Татьяна Голикова отме�
тила растущую активность
представителей ОНФ, кото�
рые принимают участие в
заседаниях Счетных палат
регионов по вопросам со�
стояния бюджетно�социаль�
ной сферы, ЖКХ и госзаку�
пок. Данные, собираемые
активистами ОНФ, очень
помогают палате в ее дея�
тельности и наталкивают на
рассмотрение важных и ак�
туальных вопросов на мес�
тах, сообщила она.

Отдельным вопросом по�
вестки стало обсуждение
темы конструктивного взаи�
модействия «фронтовиков»

С приветственным сло�
вом от лица руководства
республики к гостям обра�
тилась заместитель мини�
стра экономического разви�
тия КЧР Инна Грунская. Она
выразила уверенность в
том, что подобное сотруд�
ничество для регионов вза�
имовыгодно. Что же касает�
ся совместных проектов, то
есть смысл обратить внима�
ние на сферы туризма, про�
мышленности, сельского
хозяйства.

О работе Ассоциации
предприятий малого и
среднего бизнеса Респуб�
лики Татарстан и инициати�
вах говорил президент
организации Хайдар Хали�
уллин. Основанная в 2002
году, на сегодняшний день
она является одним из наи�
более крепких и активных
региональных обществен�
ных объединений в России.
В КЧР и СКФО ее предста�

«Фронтовики»
смотрят в завтра

ПРЕДСТАВИТЕЛИ регионального отделения Обще�
российского народного фронта Карачаево�Черке�

сии приняли участие в семинаре�совещании «Обще�
российский народный фронт в субъектах Российской
Федерации. Перспективные практики и приоритетные
задачи».

с региональными органами
власти. Также обществен�
ные контролеры подвели
промежуточные итоги мони�
торинга исполнения «майс�
ких» указов Президента Рос�
сии Владимира Путина и
обозначали приоритеты в
работе отделений Народно�
го фронта на будущий год.

 Выступившая на семи�
наре�совещании советник
Президента РФ Александра
Левицкая отметила, что в
2016 году Народный фронт
сосредоточит свое внима�
ние на демографической
политике из�за наметив�
шейся тенденции снижения
рождаемости. Тема здраво�
охранения станет одной из
ключевых в работе «фронто�
виков», контролироваться
будет работа во всех отрас�
лях этой сферы: от работы
скорой медицинской помо�
щи до реализации програм�
мы «Земский доктор». Так�
же в приоритете будут темы
доступности школьного об�
разования, реализации про�
граммы «Доступная среда»,
доступности арендного жи�
лья и проблемы ЖКХ.

В свою очередь, говоря
о медицине, член Централь�
ного штаба Народного
фронта, председатель сове�
та директоров Фонда «ИСЭ�
ПИ» Дмитрий Бадовский от�
метил в своем выступлении,
что форум ОНФ по этой теме

очень четко показал «вос�
требованность и чувстви�
тельность дискуссии» по
проблемам здравоохране�
ния. При этом он особо под�
черкнул актуальность дея�
тельности ОНФ по этому
направлению в Карачаево�
Черкесии, Якутии, Марий
Эл, Удмуртии и других реги�
онах.

� Было приятно слышать
такую оценку проведенной
нами работы, ведь сделано
было действительно нема�
ло, а предстоит сделать еще
больше, поскольку здоровье
наших граждан – на первом
месте. Это я как медик гово�
рю, � отметила сопредседа�
тель РО ОНФ в КЧР Изабел�
ла Тлябичева.

 Свое мнение о работе
Народного фронта за после�
дние годы высказал член
Центрального штаба ОНФ,
директор НИИ неотложной
детской хирургии и травма�
тологии Леонид Рошаль. По
его словам, Народный
фронт доказал свою эффек�
тивность и у него большое
будущее, что, в свою оче�
редь, требует от активистов
движения особой отдачи и
ответственности.

 Говоря об итогах трех�
дневной работы семинара�
совещания «Общероссийс�
кий народный фронт в
субъектах Российской Фе�
дерации. Перспективные
практики и приоритетные
задачи», сопредседатель РО
ОНФ Геннадий Жданов от�
метил:

� Высокий уровень под�
готовки мероприятия позво�
лил провести три дня учебы
максимально эффективно.
Могу с уверенностью ска�
зать, что площадка семина�
ра стала эффективным
средством для обмена опы�
том с представителями ОНФ
других регионов.

Пресс�служба
РО ОНФ в КЧР.

Спорт в шаговой
доступности

временная, функциональ�
ная спортивная площадка,
установленная в рамках
федерального проекта
«Трезвая Россия» при под�
держке мэрии г. Черкесска
и торгово�производствен�
ной компании «Кавказ � про�
дукт». В торжественном от�
крытии спортивной зоны,
предназначенной для вор�
каута (в переводе с англий�
ского – уличная трениров�
ка), приняли участие член

Общественной палаты Рос�
сийской Федерации, руко�
водитель проекта «Трезвая
Россия» Султан Хамзаев,
председатель Обществен�
ной палаты КЧР Вера Мол�
дованова, первый замести�
тель мэра г. Черкесска Рус�
лан Урусов, координатор
федерального проекта
«Трезвая Россия» в КЧР Али
Мазукабзов, а также школь�
ники близлежащих школ.

Окончание на 3
й стр.

Перспективы сотрудничества
на межрегиональном уровне

ОБМЕН опытом, налаживание деловых контактов,
презентация инвестиционных возможностей � та�

ковы были основные цели собрания, проведенного в
Доме Правительства Карачаево�Черкесии с участием
Ассоциации предприятий малого и среднего бизнеса
Республики Татарстан и представителей предприни�
мательского сообщества КЧР.

вительством руководит Ра�
шид Эркенов. Ассоциация
объединяет более 200 юри�
дических лиц и тысячи парт�
неров. Стратегическая цель
организации, по словам ее
основателей, это активное
содействие предпринима�
телям малого и среднего
бизнеса в процессе получе�
ния ими прибыли с после�
дующим ее использовани�
ем не только в личных, но и
в общественных интересах.
Ассоциация активно уча�
ствует в экономической и
общественной жизни реги�
онов, в том числе в подго�
товке и проведении в жизнь
важнейших законодатель�
ных инициатив, влияющих
на развитие бизнеса. Осо�
бое внимание уделяется
решению проблем бизнеса,
большинство которых � об�
щие для всех регионов.

Тем не менее главной
задачей этого дня была пре�

зентация инвестиционных
возможностей республик.
Гости представили три про�
екта, успешно реализован�
ных и актуальных для дру�
гих регионов.

Первый был посвящен
развитию альтернативных
источников электроэнер�
гии. «Алмаз�Энерго» � тако�
во наименование автомати�
ческой системы формиро�
вания энергетического пас�
порта объектов, которую
представил руководитель
комитета Ассоциации по
альтернативной энергетике
Ильдар Закиров. Система
позволяет наиболее эффек�
тивно управлять расходами
электроэнергии на объек�
тах, а также планировать
график ее потребления. И.
Закиров говорил о целесо�
образности использования
в субъектах ЮФО и СКФО
солнечной и ветряной энер�
гии как более экономичной.
Затраты по переходу соору�
жений на подобные источ�
ники электроэнергии окупа�
ются, по его словам, в тече�
ние всего 5�7 лет.

Окончание на 2
й стр.

Черкесии. В республике
живут представители более
ста национальностей, пре�
имущественно русские, ка�
рачаевцы, черкесы, абази�
ны, ногайцы. На протяже�
нии столетий они живут в
мире и согласии на общей
земле. В тесном единстве
вершат общую историю,
развивают культуру, сохра�
няя при этом этническую
самобытность, обогащая
языковые традиции. Рус�
ские – один из крупнейших
субъектообразующих наро�
дов Карачаево�Черкесии,
русский язык – язык меж�
национального общения.
На этой неделе прошёл
первый форум русского
языка как признание значи�
мости нашего языка, его
роли в формировании
единства общества. Убеж�
дены, что форум послужит
делу укрепления гумани�
тарных связей и сотрудни�

чества между всеми наро�
дами нашей Карачаево�
Черкесии. Форум является
важным элементом мероп�
риятий, которые проводят�
ся в республике в Год рус�

ского и родных языков, �
обратилась к участникам
форума первый замести�
тель руководителя Админи�
страции Главы и Прави�
тельства КЧР Надежда Пи�

воварова.
Президент В. Путин в

преддверии Года русского
языка в качестве составля�
ющих «русского мира» вы�
делил «русское слово» и

«русскую культуру»: «Рус�
ский мир может и должен
объединить всех, кому до�
рого русское слово и рус�
ская культура, где бы они
ни жили, в России или за
ее пределами. Почаще
употребляйте это словосо�
четание � «русский мир».
Но что означает это поня�
тие? Лидер Регионального
общественного движения
«Русь» Евгений Жедяев,
говоря о русском мире,
отметил, что русский мир
� это не только русские, не
только россияне, не толь�
ко наши соотечественники
в странах ближнего и даль�
него зарубежья, эмигран�
ты, выходцы из России и их
потомки. Это ещё и иност�
ранные граждане, говоря�
щие на русском языке, изу�
чающие или преподающие
его, все те, кто искренне
интересуется Россией,
кого волнует её будущее.
Все пласты русского мира
� полиэтнического, много�
конфессионального, соци�
ально и идеологически
неоднородного, мульти�
культурного, географичес�
ки сегментированного, �
отмечал он, � объединяют�
ся через осознание прича�
стности к России.

Окончание на 2
й стр.

Что такое русский мир? Ответ на этот
вопрос сформулировали участники од�
ноименного культурно�просветительс�
кого форума, состоявшегося 21 ноября
в станице Исправной Зеленчукского рай�
она. Форум был инициирован Карачае�
во�Черкесским региональным обще�
ственным движением по защите консти�
туционных прав граждан, сохранению и
развитию самобытной культуры русско�
го народа «Русь» при поддержке Мини�

стерства по делам национальностей,
массовым коммуникациям и печати КЧР
в рамках реализации федеральной це�
левой программы «Укрепление единства
российской нации и этнокультурное раз�
витие народов России на 2014�2020
годы» и региональной программы «Реа�
лизация государственной националь�
ной, конфессиональной, информацион�
ной политики в Карачаево�Черкесской
Республике на 2014 � 2017 годы».

Назрела необходимость

На днях в Хабезском
районе был открыт Много�
функциональный центр
предоставления государ�
ственных и муниципальных
услуг. Для повышения уров�
ня информирования граж�

Коротко дан об их пенсионных пра�
вах и способах получения
государственных услуг,
предоставляемых Пенси�
онным фондом РФ, специ�
алисты Хабезского управ�
ления ПФР провели в этот
день информационно�
разъяснительную акцию.
Они давали консультации
всем желающим и отвеча�

ли на вопросы, касающие�
ся пенсионного обеспече�
ния, социальных выплат,
распоряжения средствами
материнского (семейного)
капитала, программы госу�
дарственного софинанси�
рования пенсий и другим
темам, относящимся к ком�
петенции Пенсионного
фонда РФ.

Карачаево�Черкесия планомерно идёт к условиям
создания частных инвестиций в сфере ЖКХ, заявил
на расширенном заседании Комитета Совета Феде�
рации по федеративному устройству, региональной
политике, местному самоуправлению и делам Севе�
ра первый зампред комитета Сергей Катанандов.

В рамках заседания обсуждалось развитие ЖКХ в ре�
гионе как основы улучшения качества жизни населения.
По мнению сенатора, модернизация отрасли должна осу�
ществляться за счёт внебюджетных средств. Сейчас уже
на федеральном уровне принято множество необходимых
законов, в частности о концессионных соглашениях, а так�
же дополнительная нормативно�правовая база. «Должен
быть обеспечен возврат вложенных инвестиций при этом,
исключив повышение платы за коммунальные услуги», —
сказал Катанандов. Он добавил, что поднимать тарифы
ЖКХ можно только в обмен на инвестиции. С докладом о
состоянии дел в отрасли строительства и ЖКХ выступил
заместитель председателя Правительства КЧР Сергей
Смородин.

Он отметил, что в республике с советских времен прак�
тически не велось строительство социальной и инженер�
ной инфраструктуры. Динамичное развитие наблюдается
с 2011 года. За последние 5 лет в республике построено
и реконструировано 8 образовательных школ на 2 344
учащихся, 40 дошкольных образовательных учреждений
(обеспечено местами 4 140 детей), завершен капиталь�
ный ремонт 3 крупных объектов здравоохранения � рес�
публиканская больница, перинатальный центр и строитель�
ство стационара для тубдиспансера, 11 ФАПов, 4 физкуль�
турно�оздоровительных комплекса, инженерная инфра�
структура ВТРК «Архыз». Введено в эксплуатацию 129,5 км
сетей водоснабжения, 178,3 км сетей газоснабжения,
осуществлен капитальный ремонт 86 лечебно�профилак�
тических учреждений. Завершается строительство трех
школ на 2 870 учащихся, шести дошкольных образователь�
ных учреждений, ведется строительство четырех физкуль�
турно�оздоровительных комплексов и двух бассейнов с
вводом в эксплуатацию к концу года. Карачаево�Черкес�
ская Республика тесно взаимодействует с Фондом содей�
ствия реформированию жилищно�коммунального хозяй�
ства.

С 2008 по 2015 годы в рамках реализации программ
капитального ремонта отремонтировано 680 многоквар�
тирных домов, общей площадью 1164 тыс. кв. м. Улучшили
жилищные условия более 61 тыс. человек. Выполнен ка�
питальный ремонт: �кровли в 473�х многоквартирных до�
мах, общей площадью 408,3 тыс. кв. м � инженерных сетей
в 267�ми многоквартирных домах; �подвальных помеще�
ний в 60�ти многоквартирных домах; �фасадов в 152�х мно�
гоквартирных домах; С 2011 года республика успешно уча�
ствует в программах по переселению граждан из аварий�
ного жилищного фонда. За этот период в КЧР переселено
680 человек из 204 аварийных домов. В настоящее время
в построенные три дома в г.Усть�Джегуте и с. Чапаевском
переселяются еще 510 человек. В 2016 году планируется
переселить 195 человек из 14 аварийных домов, для этого
начато строительство двух многоквартирных домов в го�
родах Черкесске и Усть�Джегуте. Все взятые обязатель�
ства республика выполняет в полном объеме. Сергей Смо�
родин обозначил и ряд проблем, затрудняющих своевре�
менное выполнение намеченных задач. Основной пробле�
мой, возникающей при реализации программы, является
стоимость 1 кв.м общей площади жилья, принятая Фон�
дом содействия реформированию ЖКХ для разработки
программы на 2014�2017 гг. на весь период ее реализа�
ции. Для КЧР она установлена в размере 22 310 рублей.
Это самый низкий показатель в Российской Федерации,
который не отражает реальных затрат.

Также одним из самых низких в России является пока�
затель средней рыночной стоимости одного кв. метра
жилья, применяемый для расчета размера социальных
выплат для всех категорий граждан, утвержденный прика�
зом Минстроя от 2 октября 2015 г. который составляет 27
258 рублей. Разница в стоимости жилья значительно уве�
личивает затраты республики на исполнение своих обяза�
тельств, затрудняет полноценную и своевременную реа�
лизацию программных мероприятий. Серьезной пробле�
мой для республики остается состояние инженерной ин�
фраструктуры. В настоящее время изношенность подво�
дящих водоводов и разводящих сетей водоснабжения,
особенно в сельской местности, составляет до 80 %, т.к.
практически с конца 70�х годов прошлого века капиталь�
ный ремонт и замена сетей не проводились.

Постоянный ремонт и эксплуатационные расходы не
позволяют ресурсоснабжающим организациям республи�
ки выйти на уровень самоокупаемости. В этой связи остро
назрела необходимость строительства новых модернизи�
рованных и энергоэффективных систем коммунальной
инфраструктуры. По итогам работы комитета был вырабо�
тан ряд решений, которые найдут отражение в постанов�
ляющей части.

На основании заявления председателя Правитель�
ства Российской Федерации Д. Медведева от
26.11.2015 года и министра иностранных дел России
С. Лаврова от 24 ноября 2015 года о нарастании тер�
рористических угроз, проистекающих с территории
Турции, Антитеррористическая комиссия Карачаево�
Черкесии рекомендовала жителям республики воз�
держаться от поездок в Турецкую Республику с тури�
стическими или какими�либо иными целями.

Также на основании рекомендации Министерства ино�
странных дел России в целях обеспечения безопасности
российских туристов, жителям Карачаево�Черкесии, на�
ходящимся в настоящий момент на территории Турецкой
Республики с личными целями, рекомендовано вернуться
на Родину.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Воздержитесь
от поездок в Турцию
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
Формируя русский мир

как глобальный проект,  Рос�
сия обретает новую иден�
тичность, новые возможно�
сти эффективного сотруд�
ничества с остальным ми�
ром и дополнительные им�
пульсы собственного раз�
вития.

� Русский мир � это мир
России. Призвание каждо�
го человека � помогать сво�
ему Отечеству, заботиться о
ближнем. Очень часто мож�
но услышать, что страна
могла бы сделать для лю�
дей. Но ничуть не менее
важно, что каждый из нас
может сделать для Родины.
От настроений иждивенче�
ства следует поворачивать�
ся к идее служения России.
Мир � это отсутствие враж�
ды. Русский мир � это ещё и
русское примирение, согла�
сие, русский лад, единство,
преодолённые расколы ХХ
века. Целый ряд знаковых
событий уже формирует эту
ситуацию � объединение
церквей, перезахоронение
значимых фигур эмиграции.
Русский мир должен быть
не столько воспоминанием
о прошлом, сколько дея�
тельным, мобилизующим
началом построения лучше�

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Для юга страны, местно�

го климата – это более чем
актуально. Ильдар Закиров
аргументировал свои слова
тем, что, к примеру, в КЧР
солнечных дней гораздо
больше, чем в других реги�
онах, уже применяющих
опыт перехода на альтерна�
тивные источники электро�
энергии, а длительность
светового дня здесь почти
вдвое больше, чем в том же
Татарстане, тогда как даже
здесь выработка энергии
таким способом позволяет
не только обеспечить по�
требности сооружения, но
и думать о возможности ре�
ализации излишков элект�
роэнергии собственной
солнечной электростанции.
Особенно актуально такое
предложение для региона,
расположенного большей
частью в горной местнос�
ти, к тому же делающего
ставку на развитие курор�
тов в высокогорье. Здесь
вопрос энергообеспечения
решается гораздо легче как
раз при использовании

Перспективы сотрудничества
на межрегиональном уровне

солнечной и ветряной
энергии. Этот проект выз�
вал особенный интерес у
представителей муниципа�
литетов и предпринима�
тельского сообщества КЧР.

Далее � следующий про�
ект. Он касался производ�
ства строительных матери�
алов, в том числе товаров в
аэрозольной упаковке. Они
позволяют выполнять стро�
ительные работы каче�
ственнее, эффективнее, в
более короткие сроки.
Мощность производства –
до трех миллионов балло�
нов в год. Рецептура соб�
ственная, разработанная в
регионе, сертифицирован�
ная. В числе продуктов, к
примеру, полиуретановый
клей в аэрозольной упаков�
ке. «Это наша собственная
разработка», � говорил
вице�президент ассоциа�
ции, генеральный директор
компании Шамиль Булушев.
В планах на следующий год
– представить на рынок пе�
ноутеплитель миллиметро�
вого покрытия.

Третий спикер, предста�
витель активного успешно�

го молодого поколения жи�
телей Республики Татар�
стан, руководитель комите�
та начинающих предприни�
мателей ассоциации Джа�
лил Куряев, презентовал
свою компанию «Бизнес На�
ция». Это федеральный
проект поддержки малого и
среднего бизнеса в России,
который включает в себя
исчерпывающий набор ин�
струментов для открытия
новых и развития текущих
бизнесов. Джалил Куряев
говорил о том, что подавля�
ющее большинство граж�
дан, желающих открыть
свое дело, попросту не зна�
ет, какое направление выб�
рать. А 90% компаний зак�
рываются в первые полгода
своего существования из�
за «сырых» бизнес�планов,
конкуренции, нерешенных
вопросов реализации и т. д.
«Бизнес Нация» ставит пе�
ред собой цель – упростить
приход граждан в бизнес,
помогает им преодолеть
трудности, сделать первый
шаг и запустить свое дело.
То есть представляет, по
сути, пошаговый алгоритм

действий. Ключевыми фак�
торами успеха являются
наличие более 500 актуаль�
ных бизнес�комплектов для
быстрого запуска нового
предприятия, доступ к по�
ставщикам сырья, произво�
дителям оборудования,
финансирование и поиск
клиентов, заявляют разра�
ботчики проекта. Около
3000 предпринимателей за�
пустили своё дело с помо�
щью «Бизнес Нации».

Гостей из Казани также
интересовал инвестицион�
ный потенциал Карачаево�
Черкесии. Подробно об ос�
новных инвестпроектах ре�
гиона рассказал консультант
отдела внешнеэкономичес�
ких связей и внебюджетных
инвестиций Министерства
экономического развития
республики Науруз Байрам�
кулов. ЗАО «Рустона», «Кав�
казцемент», ООО «Квест�А»,
автомобильная компания
«Дервейс», ВТРК «Архыз»…
Это те проекты, которые ус�
пешно реализованы и про�
должают реализовываться.
Отдельный пункт – АПК. Ка�
рачаево�Черкесия – аграр�

«Русский мир – это мир России»

ный регион, и такие направ�
ления, как растениеводство
и животноводство, продол�
жают оставаться очень зна�
чимыми для экономики рес�
публики.

 � Сегодняшняя встреча
весьма актуальна и своевре�
менна, учитывая нынешнее
положение дел и политику
импортозамещения. И такое
взаимодействие на межре�
гиональном уровне, безус�
ловно, поможет решить ряд
вопросов, � говорил в завер�
шение первой ознакоми�
тельной встречи президент
Союза промышленников,
предпринимателей и рабо�
тодателей КЧР Абубакир
Тамбиев. – Мы сегодня ус�
пели ознакомиться всего с
тремя проектами, но навер�
няка это только начало. КЧР
гораздо меньше Татарстана,
но это республика, динамич�
но развивающаяся, со ста�
бильной экономикой и поли�
тикой, и у нас есть хороший
потенциал. Есть смысл со�
здать рабочую комиссию и
рассмотреть перспективы
взаимодействия регионов
по определенным направле�
ниям.

Руководитель делегации
гостей согласился со ска�
занным и подчеркнул, что
особенно интересно для Та�
тарстана сотрудничество в
сфере сельского хозяйства.

Мадина ХАПАЕВА.

ДВУМЯ новыми авто�
мобилями класса «А»

марки «ГАЗель» попол�
нился на днях автопарк
Станции скорой меди�
цинской помощи г. Чер�
кесска. И это очень зна�
чимое событие для горо�
жан. Ведь, как отметила
начальник отдела здра�
воохранения мэрии г.
Черкесска Тамара Хахан�
дукова, с обновлением
автопарка повышается
уровень оказания скорой
медицинской помощи
населению, сокращается
время доезда «скорой» к
месту вызова.

Проблема износа ма�
шин скорой помощи, при�
чем в масштабах не только
нашего региона, но и всей
страны, на сегодняшний
день чрезвычайно актуаль�
на. Неслучайно для ее ре�
шения продумывается про�
грамма на федеральном
уровне. В Карачаево�Чер�
кесии, как рассказал глав�
ный врач станции Анзор
ОХТОВ (на снимке), в на�
стоящее время 100% изно�
са имеют порядка 60% ма�
шин скорой помощи. В Чер�
кесске ситуация не лучше.
Из 14 автомашин, состояв�
ших на балансе станции до
сих пор, 8 имеют износ от
80 до 100%, причем две из
них � не на ходу.

Чтобы изменить ситуа�
цию к лучшему, в прошлом
году из муниципального
бюджета были выделены

го будущего для великого
народа, живущего в мире с
собой и остальным миром.
Мы проводим этот форум в
нашей многонациональной
республике для того, чтобы
вместе решать все насущ�
ные вопросы, укреплять
мир, развивать межнацио�
нальный диалог, � сказал
лидер Карачаево�Черкес�
ского регионального обще�
ственного движения по за�
щите конституционных прав
граждан, сохранению и раз�
витию самобытной культу�
ры русского народа «Русь»
Евгений Жедяев.

Выступая с докладом о
проблемах и значении рус�
ского языка, председатель
Общественной палаты Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики Вера Молдованова
обратила внимание участ�
ников форума на отсутствие
уроков русского языка как
родного в системе образо�
вания. Подобные уроки спо�
собствовали бы сохране�
нию русского языка, само�
бытной культуры и тради�
ций русского народа.

� За последние десяти�
летия произошло снижение
ценности русского языка,
он засорён иностранными
словами, а исконно русские
– забываются. Молодое

поколение перестаёт це�
нить заслуги Кирилла и Ме�
фодия, подаривших нам ал�
фавит, Владимира Даля, от�
давшего всю свою жизнь
изучению русского языка.
Русский язык – это язык
межнационального обще�
ния. И миссию русского
языка на Кавказе трудно
переоценить. На него воз�
ложена важная роль в объе�
динении народов и консо�
лидации усилий по гармо�
низации межнациональных
отношений, � считает В.
Молдованова. Кроме того,
председатель Обществен�
ной палаты напомнила, что
руководство республики
провело немало мероприя�
тий, направленных на со�

мера министр привел сло�
вари Сергея Мастепанова,
именуемого в народе «ку�
банским Далем». Простой
сельский учитель из стани�
цы Отрадной собрал уни�
кальный материал по кубан�

ским послови�
цам и поговор�
кам — всего
около 700 на
местном диа�
лекте.

� К сожале�
нию, в нашей
республике нет
подобных ра�
бот по казачь�
им станицам
И с п р а в н о й ,
Сторожевой и
другим. А ведь
у нас тоже не�
мало различ�
ных диалектов
и говоров. Не
нужно ждать,
что кто�то при�
едет и сделает
это за нас. Мы
должны сохра�
нить русский
язык, вместе

сделать так, чтобы русский
язык был живой, � сказал
министр по делам нацио�
нальностей, массовым ком�
муникациям и печати Евге�
ний Кратов.

Интересные жизненные
примеры засорения русско�
го языка иностранными
словами привел благочин�
ный Южного Карачаево�
Черкесского благочинни�
ческого округа иерей Евге�
ний Субтельный. Наверня�
ка многие уже и забыли, что
такие модные слова, как
«флешмоб», «селфи»,
«дресс�код» и другие, име�
ют русское значение — со�
брание, фотография, фор�
ма одежды. К сожалению,
использование иностран�
ных слов стало признаком
грамотности. Е. Субтельный
отметил, что подобное за�
мещение приводит лишь к
обеднению богатого и вели�
кого русского языка. А от�
сутствие четкого стандарта
книг и учебников для детей,
а также цензуры в СМИ при�
водит к снижению грамот�
ности.

Культурно�просвети�
тельский форум «Русский
мир» собрал людей разных
возрастов, национально�
стей и поколений. Люди
приезжали целыми семья�
ми для того, чтобы приоб�
щиться к русской культуре
и стать частью многогран�
ного русского мира. Каж�
дый, кто переступал порог
Исправненской общеобра�

зовательной школы, где
проходил форум, попадал в
самобытный мир русской
культуры. Гостей встречали
чаем с бубликами из насто�
ящих самоваров, румяными
пирогами, другими блюда�
ми русской кухни. Тут же
расположились и работы
мастеров: картины Галины
Скогоревой, расшитые би�
сером, крестиком и гладью,
соседствовали с куклами
Ирины Ниминущей, коло�
ритной моделью церкви в
исполнении Сергея Додо�
вика. Особый восторг у по�
сетителей выставки вызвал
уголок русского дома с ут�
варью и действующей мо�
делью русской печи. Экс�
курсовод Зеленчукского
краеведческого музея им.
С.В. Варченко Светлана
Плетнева вместе с главным
хранителем музея Галиной
Науменко и сотрудницей
музея Мариной Дебижевой
с удовольствием выполня�
ли роль экскурсоводов. Чу�
гунные утюги, прялки, ку�
хонная утварь, повседнев�
ная и церковная посуда,
расшитые домотканые по�
лотенца и рукодельные кру�
жева — каждый предмет
экспозиции не только хра�
нит в себе историю народа,
но и показывает его  трудо�

любие, талантливость.
Указывая на многочис�

ленные старинные фотогра�
фии и замысловато расши�
тые полотенца, экскурсовод
Зеленчукского музея Свет�
лана Плетнева рассказала,
что раньше русские и каза�
чьи семьи были большими
и многодетными. Пятнад�
цать детей в семье счита�
лось нормой. Жили все вме�
сте, пока самый младший не
женится. И лишь после это�
го молодые семьи могли
отделиться и жить своим
домом. Девочки с пяти лет
рукодельничали и готовили
себе приданое: пряли,
шили, вышивали. Причем не
только себе, но и будущему
мужу, свекру, свекрови.

Завершая работу фору�
ма, Е. Жедяев отметил, что
культурно�просветительс�
кий форум «Русский мир»
прошел на территории рес�
публики впервые, подчерк�
нув, что дан неплохой старт.
Также лидер РОД «Русь»
выразил уверенность, что
другие районы республики
подхватят эстафету, а фо�
рум «Русский мир» достиг�
нет поставленных целей по
сохранению славянской
идентичности, культурного
наследия и исторической
памяти народа.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора

и А. РАСПУТИНОЙ.

хранение родных, в том чис�
ле и русского, языков.

Проблему сохранения
самобытности уникального
русского языка поднял и
министр по делам нацио�
нальностей, массовым ком�

муникациям и печати КЧР
Евгений Кратов. По его мне�
нию, сохранению языка
нужно уделять особое вни�
мание, не дожидаясь помо�
щи извне. В качестве при�

ДВА ПЛЮС ДВА
средства на приобретение
двух новых машин скорой
помощи. И эти автомобили
стали своеобразной «пер�
вой ласточкой». В этом году
обновление автопарка, как
видим, продолжилось. На
это из муниципального
бюджета было выделено 2
млн. 700 тыс. рублей. Каж�
дый новый автомобиль обо�
шелся в 1 млн. 300 тыс., а
сэкономленные 100 тыс.,
поделился Анзор Фуадович,
пойдут на установку на ав�
томобили газобаллонной
аппаратуры.

Обе новеньких «ГАЗели»
оснащены современным ме�
дицинским оборудованием,

нительно аппа�
рат ЭКГ «Вален�
та», небулайзер,
пульсоксиметр…
Все то, что необ�
ходимо для ока�
зания скорей�
шей качествен�
ной медицинс�
кой помощи.

� Сегодня, �
рассказал Анзор
Фуадович, � мы
не только ввели
систему ЭКГ
«Валента», кото�
рая помогает
нам диагности�
ровать инфарк�
ты миокарда на

этапе, потому что ЭКГ не
всегда показывает инфаркт.

Кроме того, чтобы экст�
ренная медицинская по�
мощь оказывалась более
оперативно, в этом году во
всех каретах «Скорой помо�
щи» Черкесска благодаря
поддержке мэрии обновле�
ны приборы радиосвязи.
Как отметил А. Охтов, в пос�
ледний раз рации покупа�
лись для станции пятнад�
цать лет назад.

� Стараемся мы решать
и другую серьезную про�
блему, которая, к слову, ха�
рактерна также в масштабах
страны, – кадровую, � ска�
зал Анзор Фуадович. – Ис�
пытывая острейший вра�
чебный дефицит (нам тре�
буется порядка десяти вра�
чей), упор делаем на фель�

дшеров. И сегодня кругло�
суточно у нас дежурят 9�10
бригад скорой помощи, что
приближается к требуемо�
му нормативу (одна брига�
да на десять тысяч населе�
ния).

А в итоге благодаря всем
предпринятым мерам коли�
чество жалоб горожан на за�
паздывание «скорой помо�
щи», по словам Т. Хаханду�
ковой, в последнее время
уменьшилось. И работа по
обновлению автопарка
«Скорой», отметила Тамара
Рамазановна, мэрией будет
продолжена.

Кстати, ежедневно в
среднем в «Скорую по�
мощь» поступает 140�160
вызовов. А это, согласитесь,
немало.

Новенькие кареты ско�
рой помощи начнут выез�
жать по вызовам с 1 декаб�
ря. И за ними уже закрепле�
ны восемь водителей. Доро�
гое приобретение всегда
хочется доверить в надеж�
ные руки. А потому выбор
пал на опытных шоферов �
например, Алексей Криво�
боков, Мухамед Агаржано�
ков, Валерий Лобарев рабо�
тают водителями в «Скорой»
более двадцати лет.

Как отмечают работники
«Скорой», на новых маши�
нах работать, конечно, ком�
фортнее. В дизайне авто�
мобиля продумана масса
полезных мелочей. Но са�
мое главное – новая маши�
на не поломается в дороге
и бригада прибудет к боль�
ному без промедлений.

Татьяна ИВАНОВА.
Фото автора.

необходимым для оказания
помощи больному фельд�
шерской бригадой. Помимо
носилок, фельдшерского
набора, дефибриллятора,
аппарата искусственной
вентиляции легких, ингаля�
тора кислородного, набора
шин и т.д., здесь есть допол�

ранней стадии, но и исполь�
зуем такие новые методи�
ки, как тромболизинговая
терапия на догоспитальном
этапе. В следующем году
планируем приобретение
еще и тест�систем для оп�
ределения инфаркта мио�
карда на догоспитальном

С 1 декабря 2015 года на
базе Межрайонной ИФНС
России №3 по КЧР (г. Чер�
кесск, ул. Первомайская,
45) начнёт функциониро�
вать Единый регистрацион�
ный центр (ЕРЦ), на кото�
рый возложены функции по
осуществлению государ�
ственной регистрации юри�
дических лиц и индивиду�
альных предпринимателей.
Единый регистрационный
центр будет обслуживать
всю территорию Карачае�
во�Черкесской Республики:
г. Черкесск, г. Карачаевск, г.
Усть�Джегута, Прикубанс�
кий, Абазинский, Ногайс�
кий, Хабезский, Усть�Дже�
гутинский, Карачаевский,
Урупский, Зеленчукский
районы. Документы на госу�

6 апреля 2002 г. р.
Сероглазая, русоволосая Ангелина � застенчивая,

скромная девочка.
 Возможные формы устройства: удочерение, опека (по�

печительство), приемная семья.
 Тел. регионального оператора (Министерство об�

разования и науки КЧР): 8(8782) 25�25�54, отдел опе�
ки г. Черкесска: 8 (8782) 25�58�94.

ИЩУ МАМУ И ПАПУ

Новости налоговиков
дарственную регистрацию
юридических лиц и индиви�
дуальных предпринимате�
лей будут приниматься в
Едином регистрационном
центре в Межрайонной
ИФНС России №3 по КЧР по
адресу: г. Черкесск, ул. Пер�
вомайская, 45.

Режим работы ЕРЦ:
Понедельник: с 8.00 до

17.00;
Вторник: с 8.00 до 19.00;
Среда: с 8.00 до 17.00;
Четверг: с 8.00 до 19.00;
Пятница: с 8.00 до 16.00;
1�я и 3�я субботы каж�

дого месяца: с 10.00 до
15.00.

Также документы можно
представлять через Много�
функциональный центр пре�
доставления государствен�

ных и муниципальных услуг,
расположенный в населен�
ных пунктах КЧР, в Межрай�
онные инспекции ФНС Рос�
сии по КЧР. Документы мо�
гут быть направлены почто�
вым отправлением с объяв�
ленной ценностью при его
пересылке с описью вложе�
ния по адресу: г. Черкесск,
ул. Первомайская, 45, либо
направлены в форме элект�
ронных документов, подпи�
санных электронной подпи�
сью, с использованием ин�
формационно�телекомму�
никационных сетей общего
пользования, в том числе
сети Интернет, включая
единый портал государ�
ственных и муниципальных
услуг.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Спрашивали � отвечаем

«Как оплатить долги,
не выходя из дома?» 
 ин

тересуется наш читатель
И. Семенов из Карачаев

ска.

На вопрос нашего чита�
теля отвечает сотрудник
УФССП РФ по КЧР Л. КИП�
КЕЕВА:

� Задолженности по ис�
полнительным документам
можно погасить, не выходя
из дома. Для этого необхо�
димо иметь зарегистриро�

На территории Карачае�
во�Черкесской Республики
за истекший период 2015
года зарегистрировано 197
пожаров, что на 6,2 % ниже,
чем за аналогичный период
2014 года. Ущерб от пожа�
ров составил 248 тыс. руб.
На пожарах погибли четыре
человека и семь человек
получили травмы различной
степени тяжести. Чаще все�
го в результате пожаров
гибнут дети, а также  пенси�
онеры, люди старческого
возраста. Так, 5 ноября в
станице Сторожевой Зелен�
чукского района по причи�
не нарушения правил уст�
ройства и эксплуатации га�
зового оборудования про�
изошел пожар, вследствие
чего от полученных ожогов
и отравления угарным га�
зом погибли два пенсионе�

Ангелина

Сохраните свое время
ванный QIWI�кошелек. Что�
бы оплатить задолженность
по исполнительному произ�
водству, надо на сайте Уп�
равления Федеральной
службы судебных приставов
по Карачаево�Черкесской
Республике войти в раздел
«QIWI». Далее необходимо
найти либо номер исполни�
тельного производства,
либо фамилию, имя, отче�
ство и узнать сумму долга.

После поиска на экране

выводится информация по
исполнительному произ�
водству и предоставляется
выбор: либо оплатить через
банк � в этом случае нужно
нажать на слово «Квитан�
ция», распечатать ее и оп�
латить в банке; либо � опла�
тить без комиссии через
QIWI. После того, как вы
нажмете «оплатить через
QIWI», сразу переместитесь
на сайт QIWI. Далее необ�
ходимо набрать фамилию,
имя и отчество, номер мо�
бильного телефона, на ко�
торый зарегистрирован ко�
шелек QIWI. Затем следует
действовать в соответствии
с инструкцией, появившей�
ся на экране.

БЕСПЕЧНОСТЬ ПРИВОДИТ К БЕДЕ
ра, 1931 и 1937 гг. рожде�
ния.

С наступлением холодов
с целью обогрева жилищ
жители начинают активно
топить печи. Во избежание
возникновения возгораний
напоминаем о неукосни�
тельном соблюдении тре�
бований пожарной безопас�
ности.

Для того чтобы обезопа�
сить себя от пожара, вла�
дельцам частных домов,
оборудованных печами, не�
обходимо установить рядом
с топками железные листы
и покрасить трубы извест�
кой. Кроме того, рекомен�
довано не оставлять без
присмотра затопленную
печь. Еще одной причиной
возгорания может стать за�
мыкание линий электропе�
редачи, вызванное дождя�

ми, снегопадами.
Пожароопасной терри�

торией на данный момент
остаются и дачные масси�
вы. Далеко не секрет, что
собранный мусор дачники
обычно сжигают там же. Во
избежание распростране�
ния огня на соседние учас�
тки необходимо постоянно
находиться рядом с кост�
ром, а когда он прогорит,
залить пепел водой. Если
же, несмотря на все меры
предосторожности, про�
изошло возгорание, необ�
ходимо сразу же звонить в
пожарную службу по теле�
фонам 01, 101, 112.

А. АГИРБОВ,
главный специалист

ОГПН и ПР
УНД и ПР ГУ МЧС

России по КЧР.



3 Вторник 1 декабря 2015 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

ЭТА ЖЕНЩИНА всегда по�
ражала меня своей элеган�
тностью, благородной вне�
шностью и безупречными
манерами. Помню, всего
лишь два раза в жизни ви�
дела ее растерянной, точ�
нее, потерянной…

Звонок, огласивший
восьмой этаж девятиэтаж�
ного дома по улице Ленина
в Карачаевске, и открывша�
яся дверь прервали мои
воспоминания. Передо
мной стояла Наталья Нико�
лаевна Бурлуцкая. Я только
было принялась снимать
обувь, как услышала: «На
свете, по моему разумению,
нельзя делать одну вещь –
снимать в гостях обувь», � с
этими словами она пригла�
сила меня в гостиную…

Бурлуцкая Наталья по
мужу. Своя фамилия – Рягу�
зова.

� Я коренная жительни�
ца г. Карачаевска, правда,
когда родилась, город звал�
ся Клухори, � предваряет
сразу мой вопрос хозяйка
дома, � мой дед по отцу,
которого я никогда не виде�
ла (он умер относительно
молодым), строил Микоян�
Шахар и был знатным крас�
нодеревщиком, а мамин
отец, Сергей Трофимович
Небоженко, работал в шах�
те. Прожил он долго, не�
смотря на то,  что в каждый
его рабочий день был как на
пороховой бочке…

Семья Рягузовых жила
дружно, объединенная ма�
терью Людмилой Сергеев�
ной, которая работала в го�
родской больнице фельд�
шером и была отзывчива к
чужому горю не только в
силу своей профессии.

� Как  сейчас помню раз�
говоры мамы и отца. Папа –
Николай Васильевич – был
ветераном Великой Отече�
ственной войны. Дня не
проходило, чтобы они не
вспоминали своих друзей�
карачаевцев, соседей и  не
мечтали о том дне, когда
они со  всем своим народом
вернутся на родину.

Окончив школу, Наталья
устроилась телеграфисткой
в городской узел связи. Де�
вушке – неполных восем�
надцать. Худенькая, длин�
ноносенькая, но – обаяния
море, ума – тоже, потому
что с детства зачитывалась
Пушкиным, Толстым, Сал�
тыковым�Щедриным, Цвей�
гом, Бальзаком, заслушива�
лась романсами Даргомыж�
ского, песнями Пиаф, Брас�
санса, тем  не менее успела
к этому времени обзавес�
тись удивительной биогра�
фией с крутыми зигзагами
сюжета… По служебной
связи Наташа познакоми�
лась с Николаем Бурлуц�
ким, который работал на
усилительном пункте связи
в г. Кисловодске…

� Три месяца к нему на
свидание «бегала», � смеет�
ся Наталья, � то бишь по
телефону разговаривали. О
чем? Ни о чем и обо всем.
Он оказался необычайно
своеобразен по кругу инте�
ресов и по  характеру, пото�
му что ровно через три ме�
сяца сделал мне предложе�
ние.

� Хотите сказать, вы ни
разу не виделись?

� Именно так. Позвонил
в один из дней и сказал:
«Еду завтра свататься к
тебе. Со мной будут моя
сестра и ее муж».

Я к маме, мама в шоке,
но тут же кинулась печь торт
«Наполеон» и готовить вся�
кие вкусности… Приговари�
вая: «На всякий случай…»

ВИЧ�инфекция, подоб�
но пожару, охватила

сейчас почти все конти�
ненты. За необычайно ко�
роткое время она стала
проблемой мирового
масштаба.

Пожалуй, ни одна бо�
лезнь не задавала ученым
так много серьезных зага�
док за столь незначитель�
ный срок, как эта. Война с
вирусом иммунодефицита
человека ведется на плане�
те с нарастающими усилия�
ми. Ежемесячно в мировой
научной прессе публикуют�
ся новые сведения о ВИЧ�
инфекции и ее возбудите�
ле, которые часто заставля�
ют коренным образом ме�
нять точку зрения на пато�
логию этого заболевания.

При разработке вакцины
против вируса иммуноде�
фицита ученые сталкивают�
ся с совершенно непредви�
денными трудностями. Это
связано с изменчивостью
данного вируса. Поэтому в
настоящее время еще нет
надежд на скорое появле�
ние вакцин или радикаль�
ных методов лечения, обес�
печивающих полное выздо�

8 � 110 лет назад около
4 тысяч жителей Карачая
эмигрировали в Турцию
(1905).

20 � 95 лет со дня рож�
дения военачальника, учас�
тника Великой Отечествен�
ной войны 1941�1945 гг.,
дипломата, генерал�пол�
ковника  Солтана Кеккезо�
вича Магометова (1920�
1989).

25 � 105 лет со дня рож�
дения участника Великой
Отечественной войны, Ге�
роя Советского Союза лей�
тенанта Георгия Данилови�
ча  Бутаева (1910�1943).

Информация
предоставлена

республиканским
госархивом.

 В своей приветствен�
ной речи глава админист�
рации Ногайского района
Энвер Керейтов поблаго�
дарил организаторов фо�
рума и отметил, что благо�
даря комплексной и спло�
ченной работе будет воз�
можно восполнить все те
пробелы, которые были
допущены в духовно�нрав�
ственном воспитании под�
растающего поколения.

«Мир стремительно ме�
няется. Наша молодежь с
успехом овладевает новей�
шими технологиями и
пользуется всеми достиже�
ниями современной науки.
Но, к сожалению, не уделя�
ет должного внимания род�
ному языку, фольклору,
обычаям. Я надеюсь, что
подобные мероприятия бу�
дут помогать в духовно�
нравственном воспитании
подрастающего поколения,
а также укреплять отноше�
ния между представителя�

Окончание.
Начало на 1
й стр.

От имени мэра города
Черкесска Руслана Тамби�
ева к молодому поколению
обратился первый замес�
титель мэра Руслан Урусов,
подчеркнув, что данная
площадка открыта для под�
растающего поколения.
Также он выразил благо�
дарность и признатель�
ность руководителю проек�
та «Трезвая Россия» Султа�
ну Хамзаеву за реализацию
федеральной программы
на территории республики
и заверил, что руководство
города будет обслуживать
и содержать площадку в
надлежащем состоянии.

� Это первая подобная
площадка на территории
Карачаево�Черкесии. У нас
достаточно большие планы
касательно развития
спорта в шаговой доступ�
ности для жителей Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки. Мы рассчитываем в сле�
дующем году открыть еще
более десяти таких площа�
док. Потому что когда мы
говорим про спорт для де�
тей — у нас есть твердая
позиция, что спорт должен
быть бесплатным и доступ�
ным, � отметил член Обще�
ственной палаты РФ, руко�
водитель проекта «Трезвая
Россия» Султан Хамзаев.

Современная многофун�
кциональная площадка рас�
положилась в северной ча�
сти Покровского парка,
между детским игровым
комплексом и уличными
тренажерами. На участке
площадью 160 кв. метров
уместились шведские стен�
ки, брусья, перекладины и
скамейки для укрепления
пресса — все необходимые

Прикосновение к судьбе
Но я была уверена,  он при�
едет, и обязательно с заяв�
ленными родственниками.
Они приехали, да так кра�
сиво, так торжественно все
обставили…

� Стала ли эта встреча
для Николая желанной и яр�
кой, как, видимо, представ�
лялось?

� Для него – да. А я была
разочарована, он мне не по�
нравился. Но рассудила так:
три месяца морочила пар�
ню голову, весть о сватов�
стве разнеслась по всему
городу, значит, поступлю
следующим образом – вый�
ду за Николая замуж, а пос�

ле свадьбы уйду от него,
а в итоге нашла че�
ловека, который
стал смыслом
всей моей жиз�
ни. Мы прожили
вместе трид�
цать  восемь
лет. 27 ноября
этого года ис�
полнилось бы 45
лет совместной
жизни…

� Вы были счас�
тливы в браке?

� Если можно
расчленить
п о н я т и е
счастья, то
я чувствова�
ла себя сча�
стливой все
эти 38 лет.
Наши отно�
шения были
очень глу�
б о к и е ,
о ч е н ь
объемные и
когда  мы
работали в
Кисловодс�
ке в узле
связи, и в Карачаевске, где
я была по�прежнему теле�
графисткой, а он стал на�
чальником цеха.

� Да, но как можно было
поменять курортный Кисло�
водск на небольшой и боль�
ше похожий на поселок в то
время Карачаевск?

� Во�первых, в 1973 году
умер папа, а оставить маму
в таком состоянии я не мог�
ла; во�вторых, красоту род�
ных мест и родного города
не променяю ни на какой
другой, будь�то Кисловодск
или даже Париж… Потому и
приехали в Карачаевск жить
и работать с Олесей на ру�
ках…

В 1978 году Николая
Григорьевича назначили за�
местителем начальника
электросвязи  г. Карачаевс�
ка,  где он и проработал до
конца своих дней. Работа
была естественной потреб�
ностью и для Натальи. Не�
смотря на то, что у супру�
жеской четы подрастали
три дочери – Олеся, Евге�
ния и Яна, Наталья успела
сменить свою профессию
на другую, а потом и на тре�
тью – методист заочного
обучения в КЧГПИ.

� Когда Николай стал
«начальством», дети его
практически не видели, �
рассказывает Наталья Ни�
колаевна, � он пропадал с

утра до ночи на работе.
Работал Бурлуцкий, не

считая минут, не оглядыва�
ясь по сторонам, и все, кро�
ме дела, становилось для
него посторонним. Но ког�
да выпадали редкие мину�
ты отдыха…

� Детей в охапку и � на
природу. Поднялись как�то
на Комсомольскую горку,
слышу, Николай собрал
девчонок вокруг себя и го�
ворит им: «Посмотрите, как
с немым укором смотрят на
нас из спутанной травы ни�
кем не собранные грибы. А
ну�ка, быстро возьмите их
из плена!» � вспоминает На�
талья, � дети тут же врас�
сыпную, а он не унимается,

кричит им вслед: «Ступайте
тихо, осторожно, не то гри�
бы, услышав ваш топот, от
страха попрячутся под ли�
ству. А вы вернетесь с пус�
тыми лукошками… В жизни
не встречала человека, ко�
торый бы, как он, знал, на�
пример, все про грибы, про
фасоны их  шляпок, или про
разные машины «зисы»,
«зилы», давно снятые с про�
изводства. Он мог починить
любую технику – утюг, теле�
фонный аппарат, магнито�
фон, компьютер, положить
паркет, облицевать кафе�
лем стенку…

Но что означают все зна�
ния мира без  любви? А Бур�
луцкий любил. Ох, как лю�
бил свою  жену и дочек. И
когда Олеся объявила, что
выходит замуж за карачаев�
ца, не то что был против, как
это зачастую бывает, а ак�
тивно «за». Потому что хо�
рошо знал Мухтара Османо�
вича Хатуева, отца будуще�
го зятя, – человека очень ав�
торитетного и  уважаемого
в городе за порядочность,
трудолюбие, глубокую ин�
теллигентность. В кровном
родстве с таким человеком
иным не мог быть его сын
Курман, и потому отец
одобрил выбор старшей
дочери.

Окончание на 4
й стр.

Наше здоровье — в наших руках
1 декабря — Всемирный день борьбы со СПИДом

ровление.
ВИЧ�инфекция � заболе�

вание, вызываемое виру�
сом иммунодефицита чело�
века (ВИЧ), который пора�
жает клетки крови, костно�
го мозга, нервной ткани, в
результате чего развивает�
ся медленно прогрессиру�
ющее поражение иммунной
и нервной систем организ�
ма, проявляющееся вторич�
ными инфекциями, опухо�
лями и другими патологи�
ческими изменениями.

Эпидемиологические
исследования выявили
только три возможных пути
передачи ВИЧ�инфекции.
Рассмотрим их более под�
робно.

Первый � половой путь
передачи. При всех видах
половых контактов суще�
ствует риск передачи ВИЧ�
инфекции. Каждый половой
контакт без предохранения
(без презерватива) с лицом,
инфицированным ВИЧ, под�

вергает неинфицированно�
го партнера опасности за�
ражения. Риск инфицирова�
ния половым путём возрас�
тает, если половой партнер
является потребителем
инъекционных наркотиков
и/или имеет
множество по�
ловых партне�
ров.

В т о р о й
путь � попада�
ние вируса в
кровь (парен�
т е р а л ь н ы й
путь переда�
чи). Самый высокий риск су�
ществует при переливании
зараженной донорской кро�
ви, её компонентов и пре�
паратов.

В целях повышения бе�
зопасности все доноры
подлежат обязательному
обследованию на ВИЧ. При
отрицательном результате
исследования кровь под�
вергается карантинизации.

По истечении срока каран�
тина донора повторно об�
следуют, и только при полу�
чении отрицательных ре�
зультатов донорская кровь
подлежит переливанию.

Передача ВИЧ через

кровь зависит от количества
вируса, содержащегося в
определенной порции кро�
ви. Поэтому риск заразить�
ся через загрязненную иглу,
шприц или другой прокалы�
вающий инструмент более
низок, чем при переливании
крови. Тем не менее среди
лиц, употребляющих нарко�
тики внутривенно, этот путь
занимает значительное ме�

сто, поскольку они подвер�
гаются опасности по не�
сколько раз в день. Непов�
режденная кожа является
хорошим барьером для ви�
руса.

Существует опасность
проникнове�
ния ВИЧ че�
рез слизис�
тые оболочки
� при попада�
нии крови в
глаза или ро�
товую по�
лость. Воз�
можно зара�

жение через загрязненные
кровью бритвенное лезвие,
необеззараженные мани�
кюрные принадлежности,
инструменты для нанесения
татуировок и пирсинга.

Третий путь � вертикаль�
ный, передача от матери к
ребенку. Существуют три
периода, во время которых
инфицированная мать мо�
жет передавать вирус свое�

му ребенку. Инфицирова�
ние ребенка может про�
изойти во время беремен�
ности, родов, кормления
грудью.

 Обследоваться на ВИЧ�
инфекцию и другие заболе�
вания, передающиеся поло�
вым путем, необходимо,
если произошел случайный
половой контакт без приме�
нения презерватива. Также
исследование на ВИЧ на�
значает врач, если име�
ются следующие симптомы:
длительное повышение
температуры, длительный
кашель, необъяснимое сни�
жение веса, слабость, уве�
личение нескольких групп
лимфоузлов, частые про�
студные и инфекционные
заболевания. Исследова�
ния могут проводиться доб�
ровольно, анонимно и бес�
платно.

Обследоваться можно в
республиканском Центре по
профилактике и борьбе со

СПИДом, находящемся по
адресу: город Черкесск, ул.
Ленина, 144.

Готовясь к сдаче крови
на исследование, учтите:
кровь на исследование ре�
комендуется сдавать нато�
щак, пить можно только
воду; после последнего
приема пищи должно прой�
ти не менее 8 часов; взятие
крови на исследование не�
обходимо проводить до на�
чала приема лекарственных
препаратов; за день до взя�
тия крови следует ограни�
чить жирную и жареную
пищу, не принимать алко�
голь, исключить тяжелые
физические нагрузки.

Основным принципом
профилактики ВИЧ�инфек�
ции является безопасное и
ответственное поведение,
здоровый образ жизни. По�
этому главной стратегией,
направленной на замедле�
ние распространения ВИЧ,
по�прежнему остается ши�
рокая пропаганда, имею�
щая своей целью перемены
в образе жизни населения.

А. БАИСОВА,
врач РГБУ «КЧЦПБ
со СПИДом и ИЗ».

Языком цифр:
На июнь 2015 г. в РФ зарегистрировано более

900 тысяч человек с диагнозом «ВИЧ
инфекция»; в
СКФО — 8839 ВИЧ
инфицированных, в КЧР — 447
человек с таким диагнозом. В нашей республике
показатель пораженности ВИЧ
инфекцией состав

ляет 61 на 100 тыс. населения, что в 8 раз ниже,
чем в целом по РФ, но это ни в коем случае не
должно усыплять нашей бдительности...

Календарь
памятных

и знаменательных
дат

ДЕКАБРЬ

В ЕДИНСТВЕ — СИЛА
В НОГАЙСКОМ районе Карачаево�Черкесии прошел

первый межрегиональный молодежный форум
«Бирлик» (Единство), посвященный проблемам сохра�
нения фольклорного наследия и совершенствования
ногайского языка. В мероприятии приняли участие
общественные деятели, лидеры молодежных движе�
ний из соседних регионов: Астраханской области,
Чечни, Дагестана и Ставропольского края, а также
руководство районной администрации и работники
культуры. Собравшиеся обсудили проблемы социаль�
но�культурного, морально�нравственного и духовно�
го состояния молодежи, а также обменялись мнени�
ями и наметили основные пути дальнейшего разви�
тия молодежной политики в регионах Российской Фе�
дерации, в которых есть ногайские поселения.

ми народа, который волей
судьбы оказался разбро�
санным по разным субъек�
там РФ», � отметил в своем
выступлении глава админи�
страции района.

 В качестве основного
докладчика выступил ака�
демик Международной
тюркской академии, глав�
ный научный сотрудник Ка�
рачаево�Черкесского ин�
ститута гуманитарных ис�
следований, доктор исто�
рических наук Рамазан Ке�
рейтов. Свое выступление
он начал со слов полномоч�
ного представителя Прези�
дента России в Северо�
Кавказском федеральном
округе Сергея Меликова.

«Наша с вами цель —
укрепление общегосудар�
ственного российского
единства, но ни в коем слу�
чае нельзя допустить утра�
ты культурного и этничес�
кого отличия каждого из на�
родов Северного Кавказа»,

� процитировал выступаю�
щий.

Вместе с тем он отме�
тил, что нынешняя конфе�
ренция является отражени�
ем плодотворной нацио�
нальной политики в деле
возрождения и дальнейше�
го развития языка ногайс�
кого народа.

«Хотелось бы подчерк�
нуть, что между живущими
в республике народами ме�
жэтнических войн не было,
хотя не раз недруги прово�
цировали на это, но наро�
ды жили по соседству на
своей земле, чтя матери�
альные и духовные ценно�
сти, которые отразились в
их фольклоре и этногра�
фии».

С содержательным док�
ладом на тему «Нравствен�
ное воспитание подраста�
ющего поколения на при�
мере выдающихся земля�
ков» выступила и начальник
отдела культуры админист�
рации Ногайского муници�
пального района Гульнара
Еслемесова. В своем выс�
туплении она также косну�
лась темы морально�нрав�
ственного воспитания мо�
лодежи, проблемы родно�
го языка, его развития и
значения для сохранения
самобытности народа.

«Мы дожили до тех вре�
мен, когда область нрав�
ственно допустимого, по
меркам здравого смысла,
сузилась. То, что раньше
было абсолютно немысли�

мо, в современном мире
стало нормой. Многие воп�
росы стали решать деньги.
Ложь часто считается про�
явлением находчивости, а
предательство — деловой
необходимостью. В кон�
цепции модернизации рос�
сийского образования от�
мечается, что воспитание
— это приоритет в образо�
вании, оно должно стать
основной составляющей в
образовательной деятель�
ности, и важнейшей зада�
чей воспитания является
формирование у молодежи
гражданской ответственно�
сти, правового самосозна�
ния, духовности и культуры,
инициативности, самосто�
ятельности и толерантнос�
ти в обществе», � сказала
она.

Гости, приехавшие на
праздник, были решитель�
но настроены проводить
подобный форум ежегод�
но, так как на подобных ме�
роприятиях возможно най�
ти оптимальные решения
наболевших вопросов.

«В ходе мероприятия
мы обсудили проблемы со�
хранения фольклорного на�
следия нашего народа, а
также сохранения и разви�
тия ногайского языка. Я
считаю, что такие форумы
должны проводиться чаще,
потому что это прекрасная
возможность привить под�
растающему поколению
любовь к своему народу и к
своей культуре», �  отмети�

ла член Общественной па�
латы Чеченской Республи�
ки, главный редактор газе�
ты «Тюрк Заман» Альфия
Курганова.

 В перерыве между вы�
ступлениями собравшимся
продемонстрировали ста�
ринные ногайские танцы,
такие как «Тоьгоьрек» (Зна�
комство) и «Узун». Оба
танца отличались строгой
последовательностью дви�
жений, плавностью и мел�
кими шагами. Затем гости
были приглашены на выс�
тавку работ из войлока,
ткани, кожи и замши. Здесь
вниманию зрителей были
представлены и работы ху�
дожника�скульптора К.
Зарманбетова и художни�
ков Н. Семенюты и А. Му�
сакаевой, а также непере�
даваемая по красоте наци�
ональная одежда…

В завершение меропри�
ятия участниками форума
была составлена соответ�
ствующая резолюция, в ко�
торой отражен план мероп�
риятий по развитию и со�
хранению фольклорного
наследия народа и ногайс�
кого языка. А кульминаци�
ей форума стал грандиоз�
ный концерт с участием хо�
реографических ансамб�
лей района, творческих
коллективов и сольных ис�
полнителей.

Марина БАТЧАЕВА.

Спорт в шаговой
доступности

снаряды для занятия ворка�
утом.

Ставропольская коман�
да уличных спортсменов
Offbeats Workout наглядно
показала всем собравшим�
ся, как можно использовать
все снаряды. Парни в тол�
стовках с надписью «Трез�
вая Россия» творили не�
мыслимое. На глазах со�
бравшихся ребята выполни�
ли наиболее распростра�
ненные элементы воркаута:
флаг, горизонт, ласточка,
силовой выход на обе руки
и другие. Казалось, что вор�

каутерам из Ставрополя не�
знакомо земное притяже�
ние — ребята зависали над
поверхностью земли, удер�
живаясь лишь пальцами, и
приводили в восторг школь�

ников, вы�
полняя уп�
ражнения на
у с т о й ч и �
вость на
р а с с ы п ч а �
том гравий�
ном покры�
тии. Зрите�
ли долго не
хотели от�
пускать ге�
роев улич�
ного спорта,
о д а р и в а я
щ е д р ы м и
а п л о д и с �
ментами.

� Это по�
трясающие
ощущения:
и страх, и

радость одновременно. Ре�
бята выполняли сложные
трюки без страховки и де�
лали это блестяще. Хоро�
шо, что есть такие люди, ко�
торые могут зажечь своим

энтузиазмом. Глядя на них,
тоже захотелось попробо�
вать свои силы. Думаю, если
упорно тренироваться, то
обязательно получится так
же, как и у команды Offbeats,
� поделилась эмоциями уче�
ница СОШ №7 Ангелина
Копсергенова.

Неудивительно, что на
предложение команды
Offbeats Workout попробо�
вать свои силы в подтяги�
вании и отжимании от бру�
сьев мальчишки и девчонки
отреагировали молниенос�
но. И вот уже мальчишки
бьют рекорды в отжимании,
а девчонки вовсю поддер�
живают одноклассников.
Хотя некоторые представи�
тельницы прекрасного пола
тоже показали, что для них
брусья и турник � доступные
снаряды. Восьмиклассница
Айзана Гасанова из СОШ
№11 выиграла фирменную
черную толстовку с надпи�

сью «Трезвая Россия», от�
жавшись от брусьев боль�
ше остальных девочек.
Свой успех прокомменти�
ровала скромно, сказав,
что просто, глядя на ворка�
утеров, хотела попробовать
свои силы и вовсе не наде�
ялась, что у нее что�то по�
лучится. Но теперь Айзана,
да и многие другие девчон�
ки, на турник и брусья
смотрят с заметным инте�
ресом.

Старшеклассники с та�
ким энтузиазмом взялись
покорять железные снаря�
ды, что даже малыши с
близлежащей игровой пло�
щадки тоже решили после�
довать их примеру. Благо
на новой площадке теперь
есть турники для разных
возрастов. Ну а те, кто пока
еще не дотягивается до
турника и не допрыгивает
до брусьев, облюбовали
шведские стенки и скамьи
для качания пресса.

В этот же день член Об�
щественной палаты Рос�
сийской Федерации, руко�
водитель федерального
проекта «Трезвая Россия»
Султан Хамзаев провел
мастер�класс для студен�
тов Северо�Кавказской го�
сударственной гуманитар�
но�технологической акаде�
мии. В ходе встречи с мо�
лодежью С. Хамзаев обсу�
дил вопросы поддержки
молодежных инициатив,
развития гражданской ак�
тивности интеллектуально�
го патриотизма, поддерж�
ки здорового образа жиз�
ни. По мнению организато�
ров и участников, лекция
прошла максимально каче�
ственно и продуктивно.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

«Я себя
чувствовала
счастливой»
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СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 35 (137) от 01.12.2015 г.

опубликованы:
Постановление № 139 от 23.11.2015 г. Главного управления по

тарифам и ценам КЧР «Об утверждении производственной про�
граммы ООО «Водоканал» в сфере водоснабжения и водоотведе�
ния на 2016-2018 годы»;

Постановление № 140 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования на питьевую воду (питьевое водоснабжение)
для ООО «Водник» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 141 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования на питьевую воду (питьевое водоснабжение)
и водоотведение для ООО «Водоканал» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 142 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении тарифов на водоотведе�
ние для потребителей ООО «Фаворит» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 143 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования тарифов на водоотведение для ООО «Фаво�
рит» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 144 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об утверждении производственной про�
граммы ООО «Фаворит» в сфере водоотведения на 2016-2018
годы»;

Постановление № 145 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение), отпускаемую ОАО «Карачаево�
Черкесский сахарный завод» потребителю ОАО «Эркен-Шахарс�
кое ЖКХ» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 146 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования тарифов на питьевую воду (питьевое водо�
снабжение) для ОАО «Карачаево-Черкесский сахарный завод» на
2016-2018 годы»;

Постановление № 147 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об утверждении производственной про�
граммы Об утверждении производственной программы в сфере
водоснабжения ОАО «Карачаево-Черкесский сахарный завод» в
сфере водоснабжения на 2016-2018 годы»;

Постановление № 148 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение) и водоотведение для потребите�
лей КЧ РГУП «Карачаевское управление эксплуатации сельскохо�
зяйственных водопроводов» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 149 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования тарифов на питьевую воду (питьевое водо�
снабжение) и водоотведение для КЧ РГУП «Карачаевское управ�
ление эксплуатации сельскохозяйственных водопроводов» на
2016-2018 годы»;

Постановление № 150 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об утверждении производственной про�
граммы КЧ РГУП «Карачаевское управление эксплуатации сель�
скохозяйственных водопроводов» в сфере водоснабжения и во�
доотведения на 2016-2018 годы»;

Постановление № 151 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение) и водоотведение для потребите�
лей Усть-Джегутинского ГМУП «Управление жилищно-коммуналь�
ного хозяйства» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 152 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования тарифов на питьевую воду (питьевое водо�
снабжение) и водоотведение для Усть-Джегутинского ГМУП «Уп�
равление жилищно-коммунального хозяйства» на 2016-2018
годы»;

Постановление № 153 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об утверждении производственной про�
граммы Усть-Джегутинского ГМУП «Управление жилищно-комму�
нального хозяйства» в сфере водоснабжения и водоотведения на
2016-2018 годы»;

Постановление № 154 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение) и водоотведение для потребите�
лей Усть-Джегутинского ГМУП «Водоканал» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 155 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования тарифов на питьевую воду (питьевое водо�
снабжение) и водоотведение для Усть-Джегутинского ГМУП «Во�
доканал» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 156 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об утверждении производственной про�
граммы Усть-Джегутинского ГМУП «Водоканал» в сфере водоснаб�
жения и водоотведения на 2016-2018 годы»;

Постановление № 157 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение) для потребителей МУП «Кумс�
кое» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 158 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования на (питьевое водоснабжение) и водоотведе�
ние для МУП «Кумское» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 159 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об утверждении производственной про�
граммы МУП «Кумское» в сфере водоснабжения на 2016 - 2018
годы»;

Постановление № 160 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение) и водоотведение для потребите�
лей ОАО «Эркен-Шахарское ЖКХ» на 2016-2018 годы»;

Постановление № 161 от 23.11.2015 г. Главного управления по
тарифам и ценам КЧР «Об установлении долгосрочных парамет�
ров регулирования на (питьевое водоснабжение) и водоотведе�
ние для ОАО «Эркен-Шахарское ЖКХ» на 2016-2018 годы».

Администрация Урупского муниципального района предос�
тавляет в аренду земельные участки: из земель населенных
пунктов, предназначенный для строительства газопровода с
установкой ШРП, расположенный по адресу: Карачаево�Чер�
кесская Республика, Урупский р�н, ст.Преградная, ул.Лермон�
това, ул.Свободы, ул.Подгорная, площадью 14428 кв.м, с ка�
дастровым номером 09:05:0000000:12889; предназначенный для
строительства газопровода, расположенный по адресу: Кара�
чаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, пгт.Медногорс�
кий, ул.Бардина, площадью 226 кв.м, с кадастровым номером
09:05:0000000:12887.

Администрация Урупского муниципального района также
информирует о предстоящем предоставлении в постоянное
(бессрочное) пользование земельного участка из земель насе�
ленных пунктов, предназначенный под объекты культурного
наследия местного (муниципального) значения скульптура Воин,
расположенный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика,
Урупский р�н, с.Уруп, ул.Первомайская, скульптура Воин, пло�
щадью 137 кв.м, с кадастровым номером 09:05:0230101:246.

В газете «День республики» № 150�151 (19243) от 26 сен�
тября 2015г., в объявлении данном администрацией Урупского
муниципального района в отношении земельных участков, рас�
положенного по адресу : Карачаево�Черкесская Республика,
Урупский р�н, х.Ершов, ул.Шоссейная, 1/3, слова «площадью
3000 кв.м» заменить словами: «площадью 30000 кв.м» и рас�
положенного по адресу: Карачаево�Черкесская Республика,
Урупский р�н, с.Курджиново, ул.Школьная, д.6, слова «пред�
назначенный для ведения личного подсобного хозяйства» за�
менить словами : «предназначенный для индивидуального
жилищного строительства»

Заявки или претензии принимаются в течение месяца со
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Урупский р�он,
ст. Преградная, ул. Советская, 60, (каб. 31).

Здоровья, счастья, творческих побед.
Рука пусть будет твердой,

острым глаз,
А сердце добрым, что хранит от бед!

Зульфа Хусеевна.

ПОЗДРАВЛЯЮ
выпускника СОШ № 6 г. Карачаевска

Арсена Койчуева!

С успешной защитой
докторской диссертации

Кадастровый инженер Болатова Асият Абрековна (№ ква�
лификационного аттестата: 09�12�42, адрес: КЧР, Малокарача�
евский район, с. Учкекен, ул. Советская, 13/54, эл. почта:
bol.aa@mail.ru, тел. 8�928�393�93�70), выполняет кадастровые
работы по подготовке проекта межевания в отношении зе�
мельного участка с кадастровым номером
09:08:0000000:3684, расположенного по адресу: КЧР, Малока�
рачаевский район, СПК «Терезинский», № 694. Выделяемый в
счет земельной доли, земельный участок располагается: пас�
тбище — урочище Гум Ичи, площадь 1,6 га.

Заказчиком кадастровых работ является Узденов Рашид
Энверович (КЧР, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Джага,
д. 69, тел. 8�928�326�99�10).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен,
ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. № 68.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания принимаются с 1.12.2015 г. по 1.01.2016 г. по
адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина,
120 (4 этаж), каб. № 68.

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТОДАТЕЛИ!
РГКУ «Центр занятости населения

по Урупскому муниципальному району»
приглашает Вас принимать активное участие в мини�

ярмарках вакансий с целью подбора работников для
Ваших предприятий.

Служба занятости предоставляет при этом необходимые
канцелярские товары, помещение, транспорт для всех работо�
дателей, подавших заявки на участие в ярмарке.

Для проведения мини�ярмарки вакансий просим Вас озна�
комиться с ежегодным графиком проведения мероприятия и
предварительно подать заявки на участие в ярмарке, а также
предоставить перечень имеющихся свободных вакансий на
Вашем предприятии.

Служба занятости населения готова оказать содействие:
• в размещении сведений о вакансиях в средствах массо�

вой информации;
• в обучении необходимых специалистов на вакантные места.
Обращаться: Центр занятости населения по Урупскому

муниципальному району: ст. Преградная, пер. Пионерский,
д. 30, тел. (87876) 6�23�86. Администрация Зеленчукского муниципального района

проводит предварительное согласование для предоставления
в аренду земельного участка, расположенного по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, Исправненское сельское поселение, во�
сточнее полевого стана фермы № 4, площадью 18 га, из зе�
мель сельскохозяйственного назначения, для сельскохозяй�
ственного производства (пастбище).

Лицам, заинтересованным в предоставлении вышеуказан�
ного земельного участка, необходимо обращаться лично (каб.
№ 23) или посредством почтовой связи по адресу: 369140,
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 81.

Срок окончания приема заявлений: 30 дней со дня опубли�
кования объявления.

Поправка в объявление в газете «День республики» №131
(19223) от 25 августа 2015 г.  вместо: образованием земель�
ного участка путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
собственности  на земельные участки с кадастровыми номе�
рами: 09:07:0000000:4644, 4845, нет в ГКН, нет в ГКН распо�
ложенного по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, РГУП
«Горный», поле №32 (сенокос) площадью 0,8 га каждый.

Читать в следующей редакции: образованием земельного
участка путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
собственности  на земельные участки с кадастровыми номе�
рами: 09:07:0000000:4644, 4845, 18751, нет в ГКН расположен�
ного по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, РГУП «Гор�
ный», поле №32 (сенокос) площадью 0,8 га каждый.

В газете «День республики» от 08.08.2013 г. № 123 (186849),
в объявлении кадастрового инженера Айбазовой А. К., была
допущена ошибка, вместо: «КЧР, Усть�Джегутинский район,
СПК «Джегутинский», поле № 91 (сенокос по 1,67 га)», верным
считать: «КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский»,
поле № 91 (пастбище по 2,91 га)», далее по тексту.

Заказчиком кадастровых работ является Байрамкулова P.P.
Возражения и предложения принимаются в течение 30 дней

со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, ООО «Глобус�1».

Профессиональный спил
аварийных деревьев любой
сложности над домами, над
проводами. Обр. по тел. 8�
938�030�09�50.

УСЛУГИ

Администрация Ногайс�
кого муниципального района
информирует население о пре�
доставлении в аренду сроком
на 3 года земельного участка с
кадастровым номером
09:01:0030301:561, мерою
25547 кв. м, для ведения крес�
тьянско�фермерского хозяй�
ства, категория земель: земли
сельскохозяйственного назна�
чения, расположенного по ад�
ресу: КЧР, Ногайский район,
Икон�Халкское СП, прилегаю�
щий к земельному участку с ка�
дастровым номером
09:01:0030301:466.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, Ногайский район, п. Эр�
кен�Шахар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Малока�
рачаевского муниципального
района предоставляет в арен�
ду земельный участок из кате�
гории земель населенных пун�
ктов с разрешенным видом ис�
пользования � для ведения
ЛПХ, расположенный по адре�
су: КЧР, Малокарачаевский
район, с. Учкекен, ул. Богаты�
рева, участок № 52, площадью
1200 кв. м, с кадастровым но�
мером 09:08:0180102:2493.
Договор аренды заключается
на 20 лет.

Администрация Малока�
рачаевского муниципального
района предоставляет в арен�
ду земельный участок из кате�
гории земель населенных пун�
ктов с разрешенным видом
использования � для ведения
личного подсобного хозяйства,
расположенный по адресу: КЧР,
Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Ижаева, напротив

РАЗНОЕ
дома № 1 «а», площадью 833
кв. м, с кадастровым номером
09:08:0180104:1688. Договор
аренды заключается на 20 лет.

Утерянную чековую книж�
ку №№ 5954801 – 5954825, вы�
данную на имя индивидуально�
го предпринимателя КФХ Кой�
чуевой Назифат Насыббиевны,
считать недействительной.

Утерянный аттестат о
среднем (полном) общем обра�
зовании № А 6918646, выдан�
ный средней школой а. Сары�
Тюз Усть�Джегутинского райо�
на в 2001 году на имя Темирли�
евой Джульетты Кумыковны,
считать недействительным.

Утерянный сертификат на
материнский капитал серия
МК�2 № 0243682, выданный
29.07.2008 г. ГУ УПФР г. Усть�
Джегуты КЧР на имя Лысако�
вой Светланы Владимировны,
считать недействительным.

Утерянное свидетельство
о регистрации самоходной ма�
шины № ВН 532693 госномер
09 НН 4805, выданный ГТН г.
Черкесска, считать недей�
ствительным.

Утерянный паспорт само�
ходной машины № ВЕ 166178,
выданный ГТН Адыге�Хабльс�
кого района, зарегистрирован�
ный на ЗАО «Киево�Жураки»,
считать недействительным.

Утерянный диплом серии
№ 2927, выданный в 1982 г.
«Лицеем № 5» г. Черкесска по
специальности повар на имя
Лиевой Аминат Мухадиновны,
считать недействительным.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Окончание.
Начало на 3
й стр.

Вздохнули с облегчени�
ем родители и когда Женя
сделала свой выбор. Она
вышла замуж за Андрея Ба�
рабаша,  сейчас живет с се�
мьей в Черкесске.

� Зятья у нас чудесные.
Сказать  про них вниматель�
ные, чуткие – ничего  не ска�
зать. Мне есть на кого опе�
реться, � гордится Наталья.

Таким же чудесным, бла�
городным обещался стать и
третий зять –  карачаевец по
национальности. В семье
вовсю готовились к свадь�
бе…

«Скажи, почему, как по�
верье, волнуют меня до сих
пор слегка приоткрытые
двери?» �  вопрошал один
поэт. От вида слегка приот�
крытых дверей Наталья до
сих пор бледнеет. В тот день
18 сентября 2006 года…

Это было глубокой но�
чью. Пожелав отцу и матери
спокойной ночи и приятных
сновидений, Яна пошла в
свою комнату и оставила
двери приоткрытыми. Пото�
му что она имела обыкнове�
ние заходить по ночам к отцу
в спальню, дабы убедиться,
что с ним все нормально, так
как Николай перенес ин�
фаркт год назад… Ближе к
полуночи в комнате Яны раз�
дался звонок. Звонил жених.
Он работал следователем в
Теберде и имел обыкнове�
ние  отчитываться любимой
о том, как он провел день…
Они не успели даже переки�
нуться фразой – другой, как
в трубке что�то захрипело.
Мужчина подумал, что это
телефонные помехи, и  на�
брал Янин номер повторно.
Занято, еще раз – занято. На

«Я себя чувствовала счастливой»

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте «День республики»

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Телефон отдела рекламы

26�36�34

проводной звонить не стал,
дабы не потревожить роди�
телей, а  перезвонил на со�
товый Олеси: «Что�то мне не
дает покоя этот прерванный
звонок, Олеся. Позвони до�
мой…»

� Нет, я не проснулась
среди ночи от тревожного
щемящего сердце чувства,
меня разбудила Олеся:
«Мама, посмотри, что дела�
ет Яна». Я зашла в комнату,
смотрю, лежит  моя крови�
ночка – красивая, теплень�
кая, умиротворенная, как и
должен выглядеть в счастли�
вом сне человек. Укрыла ее
тихонько одеялом и говорю:
«Олеська, Яна спит». «Мама,
присмотрись, мама», � почти
кричала в трубку Олеся, и тут
в комнату вошел Николай...

Смерть Яны была мгно�
венной – аневризма сосудов
головного мозга. Наталья в
дни похорон была настоль�
ко потерянной, что не виде�
ла, не слышала никого и
ничего. Потом придет нече�
ловеческая боль, от которой
люди сходят с ума, если им
вовремя не оказать помощь.
От Николая ждать помощи
не приходилось � он еле
держался на ногах, не мог
примириться со смертью
Янки �  самой младшенькой,
самой любимой дочери…
Часами он просиживал у
стены, где над ее кроватью
расположилась маленькая
история ее жизни, ее деви�
чьих привязанностей – фо�
тографии родителей, сес�
тер, племянников и племян�
ниц, друзей, подруг, гравю�

ра «Летний сад»… В чувство
Наталью и Николая могли
привести только дочери и
внуки, что они и сделали.

«Мамочка, ты должна
быть в форме, ты ведь на
виду у сотен людей, возьми
себя в руки», � шептала, об�
нимая мать, Олеся, и Ната�
лья вдруг неожиданно для
себя  рассмеялась…

� Знаете, что я вспомни�
ла в тот момент? Кисловод�
ский роддом. И то, как я себя
вела. Почти как Галина Вол�
чек, которая в свое время
сказала в одном из интер�
вью: «Что делает нормаль�
ная мать, когда ее впервые
торжественно объявляют:
сейчас вы увидите свое
дитя?». Когда в роддоме об
этом меня возвестили, пер�
вое, что я сделала, � кину�
лась к тумбочке у кровати,
начала рыться в ней в поис�
ках расчески, чтобы, не дай
Бог, мой ребенок не увидел
меня со спутанными волоса�
ми».

Наталья действительно
взяла себя в руки. Молча�
ние, ощутимое почти мате�
риальное, словно белье,
вывешенное в маленьком
дворике и  заполнившее
белизной все его простран�
ство,  которое зависло в
комнате после ухода Яны,
уступило место детской воз�
не, ожили куклы, солдатики,
мягкие игрушки, все чаще
стали заглядывать друзья
Николая, подруги Натальи.

Бог не дал или он сам
поторопился к дочке? Нико�
лай ушел из жизни через два

года после Яны… Не успела,
не уберегла мужа Наталья,
как ни старалась. Все сде�
лал по�своему Николай Гри�
горьевич, который считал:
«Лучше сгореть, чем угас�
нуть». Таким он был всю
жизнь, таким остался и у
края могилы…

Наверное, в жизни каж�
дого человека бывают мину�
ты прозрения, когда ты вдруг
с неоспоримой ясностью
понимаешь, как быть и что
делать дальше.

� Я все осознала в тяже�
лые дни, � говорит Наталья,
� я должна жить и работать
ради своих детей и внуков.
Особенно ради внуков.

Быть в окружении детей

– в этом есть сумасшедший
кураж, который дает воз�
можность не предаваться
мрачным мыслям, который
дает возможность дольше
не  стареть, особенно если
твои внуки легко вмещают
интерес к родным вещам – к
пианино и архитектуре,  к
литературе и живописи. Се�
годня старший внук Натальи
– Артур – студент архитек�
турно�строительного инсти�
тута в Москве, Ася – студен�
тка истфака,  Зухра и Софья
– школьницы…

� Как�то я сказала детям:
«Подарите мне каждая по
два малыша, это обязатель�
ная программа, далее � как
хотите». Олеся и Женя по�

дарили нам с Николаем
восьмерых детишек и сказа�
ли: «Мама, считай, что все
три дочери твой наказ вы�
полнили…» Теперь на кого
из  малышей ни посмотрю,
вижу в нем (ней) свою Яноч�
ку…

В нужный момент могут
положить руку на плечо На�
тальи и коллеги, потому  как
очень любят и ценят ее.

� После моей личной
жизни самое важное для
меня – работа, � признается
Наталья Николаевна, � ко�
нечно, я могла бы сидеть
дома, получать пенсию и
заниматься внуками, но как
сказал сатирик Аркадий
Арканов: «Государство на�
значило мне пенсию и, как
ни странно, я еще живу».
Пенсия – мизер, а еще я хочу
работать, чтобы помогать
детям.

«Помогать» � ключевое
слово для понимания харак�
тера Бурлуцкой. Порядоч�
ность, доброжелательность
в отношениях со студента�
ми отмечают все, как и ее
щедрость, умение радовать�
ся успехам студентов – за�
очников. Но немногие зна�
ют, скольким она помогла
дойти до победного конца.

� Наталья Николаевна
понимала нас порой лучше,
чем мы сами себя, �  расска�
зывает Фатима Аджибекова,
� я  работала нянечкой в
детсаду и решила выучить�
ся на воспитателя. Поступи�
ла заочно на филфак. На
втором курсе вышла замуж.
Свекровь оказалась очень

жестким человеком: «Какая
учеба? – вспылила она, �
сиди дома, рожай и воспи�
тывай детей. Помогай мужу
по хозяйству». Приехала за�
бирать документы и встре�
тила Бурлуцкую. Она не
только  отговорила меня от
этой затеи, но и подсказала,
как лучше поступить. Не буду
раскрывать все секреты,
скажу лишь, что, буквально
держа меня за руку, довела
до выпуска, устраивая мне
максимальный  «режим бла�
гоприятствования» со сто�
роны педагогов. Я могла
сдать благодаря ей «хвосты»
вне сессии, по мере   готов�
ности и возможности ус�
кользнуть из поля зрения
свекрови на денек – дру�
гой…

� Сколько тайн она знает
о студентах�заочниках и
сколько семей, судеб спас�
ла, пропуская через свое
сердце их невзгоды, один
Всевышний знает, � говорит
кандидат философских наук
Фатима Гогоберидзе. �  Бур�
луцкая сделает все, исполь�
зуя знания, опыт, логику,
четко выстроенные факти�
ческие доказательства, выс�
лушав которые, любой нера�
дивый, отчаявшийся,  запу�
тавшийся по своей или чу�
жой воле, как в случае с Фа�
тимой, заочник изменит
свое решение бросить уче�
бу и обязательно доведет
дело до конца. Даже необ�
ходимость погрузиться в
жизнь другого человека,
временами тебе не очень
симпатичного, ее не напря�

гает. А каким чутким и умным
советчиком она  бывает для
молодых преподавателей,
составляя списки, форми�
руя группы! Причем помога�
ет незаметно. А это большое
искусство!

� Не сосчитать людей,
которые уходят от Наташи,
ободренные советом, успо�
коенные надеждой, защи�
щенные ею на том или ином
факультете, � не смогла не
высказать своего мнения и
подруга Натальи Таисия Ар�
хагова.

В чем самой пришлось
убедиться – и не раз – это в
том, что рабочий кабинет
Бурлуцкой – своеобразный
центр, куда заходят не толь�
ко по работе, а еще поде�
литься своими радостями и
печалями.

� Только с маршрутки?
Голодная? Возьми бутерб�
род.

� Хотите кофе?
� Читали последний но�

мер «Литературки»?
� Как ваш малыш? �  то и

дело отрывается от бумаг
Наталья…

Тягу к людям интересно�
го содержания не может
подавить ничто, даже жест�
кость, которая стала визит�
ной карточкой нашего вре�
мени, а это значит, что Бур�
луцкая, несмотря на невос�
полнимые потери и трудно�
сти, остается верна своему
содержанию, сотканному из
добра, тепла, мудрости, от�
крытости и  твердости, если
хотите…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
На снимках: Наталья

Бурлуцкая; каждое пер�
вое сентября в школу с
детьми Олеси и дедом
Мухтаром Хатуевым.


